
cambiar las dificultades que nos “Hablamos del pretérmino, del 
afectan. Salud Pública sola no bajo peso al nacer, la restricción 

Revitalizar los consultorios del puede, porque hay una familia, del crecimiento intrauterino, afec-
Médico y la Enfermera de la hay un contexto social y econó-ciones asociadas a la gravidez 
Familia, incrementar la vigilancia mico que tenemos que abordar como la hipertensión y el emba-
epidemiológica, así como las entre todos. Pienso en institucio-razo en la adolescencia. Ese es 
investigaciones y proyectos rela- nes educativas, fuerzas produc-el escenario y hacia ahí va enfo-
cionados con la gestación y la toras de alimentos, organizacio-cado nuestro actuar”, puntualizó 
maternidad, figuran entre las nes de masas, entre otras alian-la doctora Osmara Pérez Borre-
aspiraciones del Sistema de zas”, acotó Pérez Borrero.ro, jefa de la Sección Materno-
Salud Pública en Las Tunas. Infantil en el territorio. Autoridades sanitarias anun-

“Estamos enfrascados en cian un quehacer más focaliza-Es un desafío para especialis-
garantizar la calidad asistencial. do en los hogares maternos tas garantizar estrategias en fun-
Tenemos como prioridad reani- ción del reemplazo poblacional. tuneros, centros que el pasado 

Ni la tasa bruta de reproducción, mar las instituciones: hogares año reportaron una baja ocupa-
maternos, maternidades… sabe- ni el número de hijos promedio ción de capacidades instala-

por mujeres garantizan aquí el mos que el confort es muy impor- das. Mientras, el Programa 
relevo de una población cada tante. Las líneas de trabajo en el Materno-Infantil pone su mira-
vez más envejecida.2023 están enfocadas en los pro- da en iniciativas a favor de la 

blemas que nos singularizan salud y el bienestar de la madre “Pensamos que la intersecto-
y su hijo.como provincia. rialidad resulta fundamental para 

José Martí, para todos los tiempos
Ü Este viernes, Marcha de las Antorchas en la ciudad capital, y mañana, Desfile Pioneril Martiano en 
    los ocho municipios

8

Establecen estrategias para garantizar bienestar materno-infantil
Por Natasha Díaz Bardón
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil
Semana del 30 de julio al 5 de agostoSemana del 27 de enero al 2 de febrero

Ü 27/1939: Fundación de la CTC. Ü 28/1853: Natalicio del Héroe Nacional José Ü1/1873: Fallece la notable escritora Ger-
Martí Pérez. trudis Gómez de Avellaneda.

Ü 27/1959: Muere en accidente el comandan-
Ü 31/1924: Constitución del gremio azucare-te Francisco (Paco) Cabrera Pupo. Ü1/1911: Natalicio del luchador antimperia-

ro en Puerto Padre. lista Rafael Batista Nápoles.

Por Rafael Avilés Espinosa

Texto y foto: István Ojeda Bello

“

Menos informes y más accionesMenos informes y más accionesMenos informes y más acciones
por una balanza comercial negati- situación compleja se pueden movimiento que queremos crear 
va y la depresión de la oferta de hacer cosas y avanzar. Pero son con este tipo de encuentro”.
productos o servicios. excepciones todavía. ¿Qué nos Mientras, el primer ministro le 

hace falta? Todo eso multiplicarlo, Frente a eso, la tierra de Vicente aclaró al auditorio, compuesto ínte-
todo eso convertirlo en regla”. gramente por decisores guberna-García pretende fortalecer y dina-

mizar sus engranajes de la pro- mentales y políticos tuneros que Motivado, asimismo, por las 
ducción de alimentos, ampliando hacer de este un calendario dife-exposiciones de los titulares de la 

rente no puede ser una consigna: la entrega de tierras en usufructo. Empresa de Aceros Inoxidables 
“Es un compromiso lograrlo con el Confía en las previsiones de creci- (Acinox Las Tunas) y de la Univer-
pueblo, haciendo las cosas diferen-mientos productivos en casi todos sidad de Las Tunas, el mandatario 
tes, aprovechando los recursos dis-sus renglones tanto de la agricultu- enfatizó en que “hemos ido ya 
ponibles, aunando fuerzas, escu-ra como de la ganadería, y las cambiando los conceptos. El país, 
chando a los jóvenes y a los de industrias pesada y ligera. significó, no puede funcionar de 
más experiencia”.arriba hacia la localidad; tiene que No descarta tampoco nuevos 

Marrero Cruz añadió que las trabajar desde la localidad, resol-pasos en la construcción de En la apertura, Roberto Morales 
metas trazadas son responsabili-viendo los problemas del munici-Ojeda, secretario de Organización viviendas y en la mejora de las 
dad, en primer lugar, del Gobierno pio. Cada uno aprovechando sus del Comité Central, insistió en que existentes, con énfasis en las que ESTAMOS aquí no para escu-
aquí. Por eso este, indicó, debe per-el objetivo es pasar del diagnóstico potencialidades, su cultura, sus aún tienen su piso de tierra. Sin char informes, sino acciones con-
feccionar su funcionamiento a elementos de identidad, sus fuer-de los problemas a plantearse solu- olvidar la solución, largamente pos-cretas”. Ese fue el reto con el que 
todos los niveles, implementar las ciones concretas que reimpulsen zas endógenas”, aseguró.tergada, a quienes perdieron total-abrió el encuentro del primer 
nuevas estructuras acordadas y el país hacia la prosperidad nece- mente sus hogares por causa de secretario del Comité Central del “Las buenas experiencias, dijo, superar sin despidos masivos el saria del socialismo cubano. Toma- eventos meteorológicos extremos. Partido y presidente de la Repúbli- hay que multiplicarlas a nivel local. desbalance que existe a favor del ron parte en la cita, además, el tam- Sobre el tintero están otras inter-ca, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Para eso nos hacen falta gestores: sector presupuestado y no del pro-bién miembro del Buró Político y venciones a la infraestructura de junto a otros representantes claves personas con capacidad y sensibi- ductivo, dentro de la fuerza laboral primer ministro de la República, las telecomunicaciones, transpor-del poder ejecutivo nacional, con lidad, que sepan mover los hilos con empleo fijo en este territorio. Manuel Marrero Cruz, así como te público, servicios necrológicos, dirigentes políticos y del Gobierno, conductores necesarios para ges-Manuel René Pérez Gallego, “Hay que organizarse y preparar-de educación general y atención de las organizaciones de masas, tionar un proceso o un proyecto a miembro del Comité Central y pri- se mejor. Revisar, por ejemplo, las médica.más directivos, productores y esa escala; tienen que saber mer secretario del Partido en el reuniones, su pertinencia y calidad empresarios de Las Tunas. cómo se buscan los financiamien-SI ELLOS PUEDEN ¿POR QUÉ      territorio, y Jaime Ernesto Chiang para que sean realmente un 

tos, cómo se convoca, cómo se LOS DEMÁS NO?Díaz-Canel no eludió la realidad Vega, gobernador. momento de toma de decisiones”, 
forma el potencial humano; cómo al señalar que “sabemos que aquí expresó. Eso pasa, señaló, por Tras escuchar los testimonios de Con motivo de esta reunión, Las trabajamos con todos los actores no se ha resuelto el dilema de la los directores de las empresas de repensar el esquema actual de las Tunas presentó su estrategia inte- que se puedan integrar.comida, que tenemos atrasos en la visitas del Gobierno, de manera Granos y la Integral Agropecuaria, gral de cara al año que comienza, 

zafra, que hay problemas de cali- “Eso, concluyó, lleva ciencia, for- que constituyan la vía para acercar quienes expusieron sus respecti-la cual comprende, entre otras aspi-
dad en algunos servicios, por ejem- los ministerios a los municipios. mación y capacitación. Contamos vos modos de sortear los escollos raciones, la transformación pro-

“La aplicación de la ciencia y de la plo, el de la salud…”. con una Universidad dispuesta ductiva y la inserción internacional cotidianos y salir adelante; suma-
innovación es una urgencia”, sen-que posee tales saberes como do a los comentarios de Arturo de su economía, en apuesta por Este fue el decimocuarto contac-
tenció.  conocimiento incorporado, ya sus recursos endógenos. El pro- Proenza García, presidente de la to sostenido por la máxima direc-

desarrollado, además de centros pósito, sin embargo, no será fácil, unidad básica de producción coo- Al propio tiempo apuntó al vital ción del país en cada una de las 
tal cual mostraron los datos universitarios municipales. Si ese fortalecimiento del enlace entre perativa cañera Guabineyón 4, y provincias cubanas, inspirados en 

engranaje lo armonizamos, esta hechos públicos en el foro. empresas estatales y no estatales, del campesino Luis Manuel Sán-intercambios similares que presi-
reunión habrá dado resultado y en estimulando la producción nacional chez, cuyos rendimientos en sus El Balcón del Oriente Cubano dieran en su momento el Líder His-

por encima de las importaciones.poco tiempo veremos cambios, y áreas de cultivos agrícolas supe-tórico de la Revolución, Fidel Cas- inicia el 2023 con un déficit presu-
el 2023 será un año mejor. Pero ran con creces a los de sus homó-puestario elevado, un tercio de sus “El criterio de evaluación de lo tro y el General de Ejército Raúl 
también nos ayuda a consolidar empresas estatales en pérdidas, logos, Miguel Díaz-Canel afirmó: que hagamos debe ser la satisfac-Castro Ruz a inicios de la década 
un grupo de ideas para proyectar-más de 49 mil hectáreas de sus ción de las necesidades del pue-“Tenemos una estrategia y un de 1990, cuando la situación del 
nos en el presente cercano y el tierras cultivables sin explotar y la blo, sus opiniones”, concluyó, por grupo de entidades que han país era proporcionalmente difícil a 

persistente inflación incentivada su parte, Roberto Morales Ojeda.futuro. Es precisamente ese el demostrado que en medio de esta como lo es ahora.

hogares y nos toca valorar el desde Puerto Padre fueron com-A eliminar la pasividad, el confor-
quehacer doméstico, pero tam- partidas por Mailén Miranda que mismo y la apatía, desde el interior 
bién fomentar los empleos y eso habló de la revitalización de comu-de cada cuadra, convocó Teresa 
se consigue con el incremento de nidades cercanas a puerto Carú-Amarelle Boué, secretaria general 
plazas de círculos infantiles, casi- pano y la inserción de varias jóve-de la Federación de Mujeres Cuba-
tas infantiles, hogares de ancia- nes en puestos de trabajo.nas (FMC), durante un intercam-
nos”.bio con las principales responsa- Amarelle Boué aseguró que ya 

bles de la organización en suelo Durante el debate se expusieron se vislumbran los senderos que 
tunero para construir, de manera las características de la sociedad marca el nuevo Código de las 
colectiva, la estrategia de trabajo de hoy, sus más grandes deman- Familias y van dirigidos hacia la 
que regirá el año recién iniciado. das que radican en cuestiones eco- materialización de políticas públi-

nómicas. Y enfatizaron en la nece- cas ya vigentes como el Progra-“La mujer cubana, en el actual 
sidad de acompañar a las federa- ma para el Adelanto de las Muje-contexto económico, tiene gran-
das, escucharlas, conocer cuáles res (PAM), la estrategia integral des retos y le toca demostrar 
son sus preocupaciones y ayudar- de prevención y atención a la vio-desde la base que se puede luchar 
las en la búsqueda de sus dere- lencia de género y en el escenario contra los imposibles, que la trans-
chos. familiar, la incorporación al formación que queremos en nues-

empleo, el enfoque de género en tros barrios debe lograrse con el Mileidy Crespo, en representa-
la Ley de Soberanía Alimentaria y empuje de la misma comunidad y ción del Kilómetro 6 del municipio 
Nutricional, entre otros.es imprescindible sumar volunta- de Amancio, defendió con orgullo 

des, en aras de respaldar las los éxitos de sus estructuras que, El diálogo abordó las tareas fun-
sociales, el ahorro de los portado- Inmersas ya en los preparativos estrategias de la máxima direc- con la imbricación de otras organi- damentales por realizar desde la 
res energéticos y el apoyo al pro- del XI Congreso de la FMC, las ción del país”, expuso Amarelle zaciones de masas, pudieron base, entre las que despuntan la 
ceso eleccionario para elegir a los tuneras se comprometieron a Boué. transformar su entorno y participar vigilancia revolucionaria y el 
diputados al Parlamento cubano, seguir activas y de la mano de en la reanimación de importantes enfrentamiento al delito, la “Hay más de un millón de muje-
por desarrollarse próximamente. cada demanda de la Isla.obras sociales. Experiencias corrupción y las indisciplinas res en edad laboral dentro de los 

Federadas tuneras “vencedoras de imposibles”
Por Yuset Puig Pupo
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

sio Vicente García, la Patria y el de Asuntos Históricos del Comité STE enero se cumplen nada 
Honor, otra vez mostrando investiga-menos que 190 años del natali- Provincial del Partido. Ella destacó 

las actividades que realizan durante cio de Vicente García González. El ciones sólidas y asociadas a la ense-
estos días y otras que promueven, hombre que, desde aquí, llegó a ser ñanza de la Historia.
con el objetivo de mantenerse; pero, mayor general de las huestes mam- Tampoco es mi intención reducir la 
a pesar de los esfuerzos, nada pare-bisas, presidente de la República de lucidez del acto central, que agrupó 
ce capaz de movilizar y entronizar, Cuba en Armas y resultó el último de a tuneros de varias generaciones y 
siquiera entre los tuneros, la estirpe los soldados en abandonar el en el que se anunciaron convenios 
del ilustre general.campo insurrecto cuando la Guerra entre la Asociación de Combatientes 

La figura de García, apabullada por de los Diez Años era ya, para los de la Revolución Cubana (ACRC) y 
el desconocimiento más atroz en disí-las organizaciones de masas; un mambises, un sonado fracaso mili-
miles sitios de Cuba, necesita hallar tar. Y usted, querido lector, ¿lo ha equipo que, por cierto, mucho de 
espacio en los libros de Historia y el bueno puede hacer por la historia notado?
diálogo de las nuevas generaciones; local y la difusión de la obra de sus Con esa pregunta me refiero a que 
sin embargo, poco se logrará si hijos más entregados en todas las si ha sentido que esta pequeña urbe 
todos los años hacemos lo mismo, épocas.del oriente cubano ha rendido los de igual manera, y lo definimos como Pero, ¿se conoce en las calles, honores que merece a su figura “lo correcto”, sin chistar.entre obreros y estudiantes, que este libertaria más importante del siglo 

Toca buscar fórmulas, ahondar en XIX, de si cree que ha estado el mes acontece tamaño hecho? ¿He-
esencias, consultar a los verdaderos mos pensado juntos, desde sectores homenaje a la altura de su mérito mili-
conocedores de la historia local; toca diversos, en qué hacer para marcar tar e histórico.
conversar sin tapujos y desde expe-la diferencia y darle al suceso la con-Esta reportera considera que un riencias distintas. Y eso, no puede 

notación que merece? ¿No sería acto y las actividades habituales en venir “de afuera”, es asunto nuestro, 
esta una excelente ocasión para la Jornada De Vicente García a José debe partir de aquí, de estas calles y 
incentivar en las nuevas generacio-Martí, que acoge Las Tunas cada su cotidianidad.
nes el conocimiento de la tan tergi-enero, distan mucho de ser la marca Estamos a tiempo; es apenas necesaria a casi dos siglos de pre- versada figura del León de Santa enero del año del aniversario 190. 

sencia. Rita? Juntos, podemos abrir otra brecha a 
No quiero decir con esto que no ha Sobre el tema 26 se acercó a con- la verdad y, además, afianzar lo que 

tenido la valía que requiere el Simpo- versar con Zenia Ortiz, especialista somos.

Maritza Fuentes Hernández, con dirección en calle 
Andrés Leyva 19 (fondo), entre Línea y Jorge Rodrí-
guez Nápoles, reparto Buena Vista, en esta ciudad, 
escribe para reclamar atención de la Asistencia Social, 
ante los problemas que presenta.

La misiva indica que “desde el año 2012, mi esposo 
Roberto de Jesús Tamayo (fallecido el 2 de mayo del 
2019) y yo empezamos a ser asistenciados, debido a 
las situaciones críticas en que vivíamos.

“Entonces se nos asignó una vivienda, en el reparto 
Sosa, en una biplanta, en arrendamiento y opción de 
compra por el contrato número 64300614010058, con 
fecha del 14 de noviembre del 2015. Posteriormente, 
permutamos legalmente, por problemas de salud de 
ambos y para acercarnos al policlínico Guillermo Tejas.

“Eso exigió un nuevo contrato de vivienda. Debí abo-
nar la suma de mil 886 pesos con 0,90 centavos por 
transferencia, en un plazo de 10 años, con mensualida-
des de mil 37 pesos en 179 pagos. En ese momento, 
Asistencia Social me entregó una cama con colchón, 
un fogón de inducción y un juego de comedor, que 
nunca llegó.

“Mi esposo murió. Quedé sola y sin familia alguna. 
Compré la casa el 11 de diciembre del 2021. Mi situa-
ción actual vuelve a ser precaria. No tengo en qué sen-
tarme, los útiles que me entregaron están rotos. La cis-
terna tiene salidero, la puerta principal está averiada… 
He presentado mi caso al Gobierno municipal, a la 
dirección de Asistencia Social y a la trabajadora social. 
También a instancias provinciales. Han prometido visi-
tarme, pero nada.

“La única atención reciente que recibí fue de Salud 
Pública, que aprobó ubicarme en el Hogar de Ancia-
nos, aunque tengo 53 años de edad soy bien recibida; 
pero los sábados, domingos y días entre semanas, qué 
hago. Agradezco mucho a la Revolución y por eso espe-
ro que mi reclamación y queja sean valoradas”. 

RESPONDE EMPRESA ELÉCTRICA

En la sección En el lente, bajo el título ¡El peligro 
acecha!, los vecinos de la Calle 24, en la comunidad 
Puerto Manatí, mostraron su inquietud por la situación 
de algunos cables del tendido eléctrico, que no tenían 
la tirantez necesaria y rozaban con los árboles próxi-
mos a las viviendas, presentando peligro para sus 
moradores, puntualiza la respuesta de la Empresa 
Eléctrica y argumenta que:  

“Al visitar el lugar se constató que no era preciso la 
poda en la región, pues la arboleda se encuentra a una 
distancia aproximada de cinco metros de las líneas 
eléctricas, por lo que no tiene ningún problema. Como 
está en zona costera, uno de los tensores se partió y 
provocó que la línea cediera. Al no reportarse esta 
situación, la empresa no conocía lo sucedido. Al com-
probar que dicha tirantez no era normal se realizó la 
extensión de la misma.

“Actualmente se mantiene el seguimiento a esta 
comunidad y otros casos cercanos, cuyas característi-
cas sociodemográficas pueden generar afectaciones 
de este tipo”, concluye la misiva de la entidad.

caseteras y contaminan el ambiente, 
además de los oídos de sus pasaje-
ros. Sinceramente, no sé cómo 
estos conductores no sienten tal 
“bombardeo” en sus oídos.

Eso sin mencionar a los choferes 
que parquean sus carros y los dejan 
encendidos, aunque tarden una hora 
en volverlos a poner en marcha, 
mientras conversan o se fuman un 
cigarro. Peor son aquellos a los que 
no les gusta tocar la puerta o vocear 
a quien buscan y simplemente optan 
por sonar y sonar el claxon para que 
todo el barrio admire su medio de 
transporte, sobre todo, si es una 
moto de último modelo.

Cuando un sonido supera los 65 
decibelios (unidad para medir su 
intensidad) se define como ruido, y 
cuando traspasa los 75 se torna dañi-
no. Y tan triste como cierto es que L RELOJ apenas marcaba las No lo hicieron. Solo horas después 
sufrir una excesiva exposición a este quitaron su “concierto” y luego de 10:00 de la noche, pero ya el 
trae graves consecuencias a la varias quejas de otros vecinos tan cansancio comenzaba a aflorar. 
salud, pues no solo se daña la audi-indignados como yo. Sin embargo, el El día anterior despedíamos el año 
ción, perturba, además, la comuni-sueño ya se había ido y las pastillas con una celebración en familia, pero 
cación y trae aparejado otras conse-tardaron en hacerme efecto. esa noche, la primera del calendario 
cuencias negativas para el ser hu-Poner la música de preferencia, entrante, el cuerpo nos pedía un 
mano y en las que es necesario sueño reparador. En mi hogar nece- más en una fecha tan significativa, 
reflexionar.nunca ha sido una prohibición. Lo sitábamos descansar. Teníamos 

que sí constituye falta de respeto es tareas pendientes para la siguiente La exposición al ruido puede 
perturbar la paz de los que te jornada y a mí, particularmente, aumentar el riesgo de padecer enfer-
rodean poniéndola demasiado alta, comenzaba a atacarme una molesta medades cardiovasculares, hiper-
sin pensar por un minuto en que tal migraña. tensión arterial, angina de pecho o 
vez algún vecino no se sienta bien un infarto agudo del miocardio. Esto Nuestro descanso lo habríamos de salud o esté pasando por un mal se debe a una activación de hormo-conseguido de no haber estado momento, o simplemente desee nas nerviosas, que provoca el sufriendo por larguísimo tiempo la dormir. aumento de la tensión arterial o la música exorbitante de la calle trase-

Escenas como estas tristemente vasoconstricción (estrechamiento de ra, que retumbaba en las paredes. se repiten diariamente. De hecho, no los vasos sanguíneos), lo cual causa Desde temprano, en aquella vivien- solo en jornadas de celebración. que la circulación se torne lenta, da comenzaron a compartir sus gus- Cualquier día y en cualquier horario entre otras afecciones.tos musicales con el barrio, sin pedir muchas personas ponen sus equi-
permiso. Celebrar es bueno, pero cuidar la pos reproductores con la intención 

salud lo es aún más. Meditar al res-La música alta (más de lo normal) de que toda la ciudad escuche. Ni 
pecto es pertinente; y resulta un siquiera reparan en si tienen cerca se había mantenido todo el día. Y 

adultos mayores o niños recién na- tema del cual se ha hablado muchas aunque mi dolor de cabeza crecía a 
cidos. veces en diversos escenarios. Vivir cada segundo, aguardaba la espe-

en un ambiente libre de ruido es un ranza de que al llegar la noche la con- Lo más lamentable es que esto no 
ciencia “asaltara” la mente de los pro- derecho de todos, así como también ocurre solo en algunas casas. 

constituye un deber respetarnos y tagonistas de tamaña tortura y baja- Muchos bicitaxis y otros vehículos 
hacen gala de la capacidad de sus respetar a los demás.ran un poco el volumen.

EE

Texto y foto: Reynaldo López Peña

Vicente García, 
deudas en Revolución
Por Esther De la Cruz Castillejo

Ruido en el sistema
Por Iliedys Masó Peña 
(Comunicadora Social)

EE

RECLAMAN ATENCIÓN DE 
ASISTENCIA SOCIAL  

Algunas personas escarban en contenedores de basu-
ra de esta ciudad, en busca de latas de aluminio y enva-
ses de vidrio, principalmente para su venta como mate-
ria prima. Toca a las familias, en primera instancia, y a 
inspectores sanitarios advertir y evitar estas acciones, 
por el riesgo que entraña a la salud.

Búsqueda vs. salud 
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Medidas para dinamizar el pensamiento y la creatividadMedidas para dinamizar el pensamiento y la creatividad
Por Miguel Díaz Nápoles

Cuando Jorge Velázquez, inte- pagos fuera de tiempo son cons-
grante de la cooperativa de crédi- tantes, los precios constituyen 
tos y servicios (CCS) Cuba Va, de impuestos a nuestros productos, 
Majibacoa, habla de los vaivenes pues los contratos se rigen por las 
en suelo tunero de las 63 medidas normas que decide una sola perso-
encaminadas a reimpulsar el sec- na, y eso no es un contrato. 
tor agropecuario, lo hace con la “La leche, por ejemplo: si tienes moral que le asiste a quien, junto a menos de 10 vacas debes entre-su hermano Blas, se ha convertido gar 500 litros al año por cada una, en un referente de la producción y con más reses, 550, sin conocer de alimentos y la aplicación de la la situación en la que se desarrolla Agroecología en la comunidad de mi ganado, los obstáculos que Blanca Rosa. enfrento, el número de gestan-

En la finca familiar, a la que apor- tes... En ese sentido, que alguien 
tan varias generaciones, la clave me diga cuántos campesinos 
para alcanzar el patrimonio actual están cumpliendo con esa entrega 
ha sido siempre la dedicación y el al pie de la letra”, sostiene Jorge 
esfuerzo; sin embargo, incremen- Velázquez.
tar en cantidad y calidad sus ren- Dilber Leyva, presidente de la glones no deja de ser un empeño. “Eliseo Reyes”, señala que al pro-Por eso recibieron con gran satis- ductor Félix Pérez Galván le exi-facción la noticia de ese paquete gieron el pasado año esa cantidad de disposiciones aprobado por el de litros cuando de sus 10 vacas Gobierno cubano en mayo del solo cuatro estaban preñadas. 2021, en busca, además, de aten- Tuvo que pagar altas sumas de der mejor a quien trabaja en el sur- dinero por incumplimiento del plan co, como el eslabón más importan- cuando objetivamente no podía te de la cadena. Pero eso aún está hacerlo.muy lejos de cumplirse.

“La deuda de leche de la coope-Dichas normativas tuvieron en rativa por multas ascendió a 215 cuenta la experiencia de campesi- mil pesos el pasado año porque 50 nos, expertos y directivos de la Agri- productores no honraron las pro-cultura. De las mismas, 30 son prio- yecciones. Durante tres meses no ridad y otras de implementación les pudimos pagar a los campesi-de la Asamblea Municipal del pero el reto es que sean explotadas ducción no se conciben bien. inmediata. Incluyen 658 acciones, nos, pues la Empresa Láctea retu-con eficiencia”, abunda. Poder Popular. Ahora mismo no son pocos a los con metas e indicadores medibles. vo ese dinero por la deuda”, señala que les crece la masa y, sin embar-Están divididas en siete grupos Dentro del más de medio cente- Los labriegos poseen como pro- Leyva y añade que “aquí hace más go, no pueden sacrificar porque la relacionados con la gestión y las medio 13,42 hectáreas, en las cua-nar de disposiciones, la creación de dos años que no viene un cua-contratación está mal hecha”. finanzas del Sistema de la Agricul- les pueden tener unas 13 unida-de los colectivos laborales agrope- dro. Los planes de la leche y la tura (ministerio, empresas y pro- des de ganado mayor, que es muy “¿Por qué tantos requisitos para cuarios tiene un peso valioso, por carne se nos imponen desde una ductores), programa productivo, poco. Si hay tierras más que sufi- sacrificar ganado -dice Jorge cuanto, en su mayor porcentaje, el oficina, y los cálculos parece como sistema cooperativo, los cuadros cientes, ¿por qué no se les incre- Velázquez-, que no estimulan la patrimonio y las utilidades genera- si estuviéramos en Mayabeque o del sector, la ciencia, innovación y mentan las áreas a los que quieren producción porque no tienen en das son de los trabajadores. Antes Camagüey, cuando aquí no llueve comunicación y comunidades agro- ampliar sus rebaños? Un produc- cuenta las situaciones de la finca? no era así, pues la empresa decidía y los suelos son categoría cuatro y pecuarias. tor con masa grande no debe tener “Mi hermano y yo, por ejemplo, en el destino de las ganancias. Ahora, cinco. 
menos de 67 hectáreas (incluido Un asunto complejo como este mientras más utilidades haya, más el 2022 entregamos a la Empresa “Hoy es difícil que el Banco de en las medidas), por eso hay que requiere, sentenció el vice primer Cárnica 36 toros de ceba de prime-cobran sus integrantes y superio- Crédito y Comercio (Bandec) otor-completar los terrenos a partir de ministro de Cuba, Jorge Luis Tapia ra calidad, con pesos superiores a res son los bienes y servicios en el gue créditos, y a las reuniones en los líderes, con tradición, cultura y Fonseca, “de dinamizar el pensa- los 450 kilogramos, y no nos autori-poder de ese núcleo. el municipio no va Gelma, ni Sumi-estructura financiera. miento y la creatividad”. Sin zaron a sacrificar ninguna res, ni nistros Agropecuarios, ni el banco, Sin embargo, no se ha avanzado embargo, a un año y nueve meses En un momento se le dio ese siquiera para la familia, porque yo le como debe ser. El delegado de la ni la ONAT, nadie, y son los que de la aprobación, ¿se ha removido recurso a cualquiera y fue un error. pasé tres vacas a mi hermano y eso Agricultura confirma que de los 140 deben atendernos”, remarca.el pensamiento y la creatividad de Hay más de 50 mil hectáreas en la lo consideran un error muy grave, que pueden crearse solo se han En la CCS Josué País, de los responsables de este asunto provincia entre ociosas y deficien- cuando las reses están aquí, en la conformado 63, con 883 trabajado- Barranca el ganadero Pedro Rubio en Las Tunas? ¿Todos los produc- temente explotadas, porque se misma finca. Si cumplimos los pla-res, aunque los que funcionan exhi- Tristá asegura que las medidas tores conocen las normas al deta- concedieron sin un estudio riguro- nes y la masa creció, como requisi-ben resultados halagüeños. Hubo han mejorado los importes de la lle y se han beneficiado con su apli- so. Tenemos que identificar a pro- tos para el sacrificio, ¿por qué nos que deshacer 82 que nacieron sin carne  y  la leche. “Otra  ventaja  -cación? ¿Los directivos de la Agri- ductores que pueden obtener gran- negaron matar una res? No entien-

tener las condiciones; mientras, expresa- es que hay pagos en divi-cultura en los diferentes niveles des resultados, crearles condicio- do”.
hay lugares donde, con rigor, pue- sa y los cultivos rústicos como el trabajan para que se concreten nes para su desarrollo, garantizar- Sobre el tema, el vice primer boniato nos los compran a buen den existir esas formas de produc-acciones que las sustenten? les una vivienda digna y evitar el ministro Jorge Luis Tapia Fonseca ción, y no están. precio; pero sigue existiendo moro-éxodo, indica el directivo.    PREPARAR EL TERRENO señalaba, en una plenaria desarro- sidad en la entrega de ese dinero y Entre los asuntos que urge resol- Raúl Escobar, de la CCS Eliseo llada aquí, que la raíz del dilema Lo primero que reconoce el inge- dificultades para acceder a los cré-ver se encuentran la entrega y apro- Reyes en el municipio cabecera, al está en que muchas veces se tra-niero Yoel Martínez Vargas, dele- ditos bancarios”.vechamiento de tierras, el desarro- que todos conocen como Kilo, baja con los números y no con los gado de la Agricultura en Las Pedro es uno de los ganaderos llo de la actividad ganadera; así señala que las medidas los benefi- productores. Son el factor principal Tunas, es que, aunque las medi- como la necesidad de darle al pro- más destacados de su unidad, con cian; sin embargo, hay mucho para obtener más leche y carne y das se discuten en las diferentes altas cifras de toros de ceba entre-ceso de contratación la jerarquía burocratismo y trabas en la entre- hacia ellos hay que dirigir la actua-estructuras, todavía hay quienes que amerita. gados al Estado, sobrecumpli-ga de tierras. Él es ganadero y solo ción de las empresas Eléctrica y de no las dominan al detalle y eso es 

miento de los planes de carne y posee un pedacito de área; aun- Seguros, el sector bancario, Recur-         TIERRA ADENTRO una insuficiencia de los dirigentes, 
leche. Pero contra todo pronóstico que ha solicitado más para sos Hidráulicos, Vivienda y otros En Las Tunas, más de mil 200 que no han logrado que cada pro-

aumentar su masa vacuna, pero organismos, y, por supuesto, la Agri- no pudo sacrificar ninguna res en productores incumplen su entrega ductor las conozca y se involucre ha sido imposible, y ni siquiera le cultura. el 2022, porque le vendió cinco a de leche a la industria y en la mayo-en su aplicación. dan una respuesta al respecto. un primo, sin que le decreciera su También expresaba que no ría de los casos se desconocen las Para ponerlas en práctica había “Aquí, en Indaya, buena parte de puede haber ganadería amarrando masa, una decisión que no entien-razones, evidencia de la falta de que partir de un diagnóstico previo, a los animales cuando cae la tarde, las extensiones del barrio eran de de y lo considera como un extre-vinculación de la Agricultura y la con el fin de resolver, en primer muchas veces sin agua ni comida. mi familia y las entregué en benefi-Empresa de Productos Lácteos mismo. lugar, los problemas estructurales, A los tenentes hay que ponerles al cio de la comunidad. Ahora quiero con los hombres y las mujeres del La historia se repite; y vuelvo al organizativos, productivos y lado un extensionista agrario, bus-tener más espacio y no lo logro. Y campo. pensamiento de Jorge Luis Tapia socioeconómicos identificados, carles semillas y capacitarlos, y hablamos de una de las medidas Si no se sabe al detalle la raíz de Fonseca: “Es necesario un diag-sobre la base del comportamiento apreciaba que la solución es un para impulsar la ganadería”, dice.los problemas, ni se mantiene una de los principales programas de la nóstico de cada productor para mayor vínculo con los ganaderos, 
 “AGUANTA AHÍ, OJINEGRO”comunicación constante con la saber qué le falta a cada cual y en Agricultura en los últimos 10 años. que haya unidad en torno a ellos 

base, ni se discuten los planes y su El territorio dispone de más de función de eso trabajar. El plan hay para resolver sus problemas. Sobre En este sentido, la provincia ha 
cumplimiento en cada forma pro- 13 mil 800 ganaderos y de ellos todo, que se hagan análisis objeti- que cumplirlo, mas hay que planifi-dado pasos sustanciales, y al decir 
ductiva es imposible obtener mejo- vos cuando se incumple, y que no únicamente sacrifican reses alre-de Martínez Vargas, en la Delega- carlo bien, no detrás de un buró sin 
res dividendos. “Todavía no pocas dedor de 256 con 556 animales, haya impagos, tanto en CUP como ción Provincial de 427 trabajado- ir a la base; hacer convenios serios 
veces, los campesinos andan en moneda libremente convertible.otra cifra demasiado baja. Para res, 77 fueron reubicados para con- y objetivos y, sobre todo, tener en 
detrás de los directivos, cuando que un productor pueda hacerlo Una veintena de labriegos entre-solidar una dirección con menos cuenta que la ganadería en parti-debe ser todo lo contrario”, señala debe tener crecimiento de la masa vistados para este reportaje coinci-personal de oficina; desaparecerá cular y la agricultura en general, es Martínez Vargas. y cumplir los indicadores producti- den en que atenta mucho que los la Empresa Integral Agropecuaria de sentimiento y tradiciones”.

vos con el Estado de leche y car- directivos no tengan conocimiento y se creará una en cada municipio; “Si lo más importante es la tierra y 
Una y otra vez salta a la vista que de en qué condiciones están sus ne. ¿Por qué esa notable deficien-las granjas urbanas se convertirán el productor, pues hay que llegar a 

sin un vínculo directo y la atención cia si hay un potencial considera- viviendas, lo que les falta para con-quienes están en el surco, conocer en mipymes y Puerto Padre será el 
a quienes están en el surco será cretar una mejor labor; así como la ble para revertir esa situación y qué les preocupa y qué les hace primer municipio agroindustrial del 
imposible dinamizar la agricultura carencia de agua y alimentos para que mayores volúmenes de carne falta para su labor. Asimismo, hay Balcón del Oriente Cubano.

los animales. y llevar suficiente comida a la lleguen a la población? ¿Por qué que ser más rigurosos y ágiles en la Esto último significa que pasará 
mesa de la familia tunera. Las solo 764 campesinos han crecido CASOS Y COSAS DE UN MAL entrega de tierras en usufructo. a la subordinación local del 
estructuras de dirección tienen que en la masa con más de mil 800 CONTRATO Una cifra superior a las 30 mil 900 Gobierno, con una organización 

cabezas? conocer al detalle la realidad de hectáreas se ha otorgado de esa “En cuanto a la contratación, los que trasciende lo agropecuario, 
cada finca, y contribuir a resolver manera a más de dos mil 600 per- precios son inestables, las tarifas porque es la concatenación de Martínez Vargas expresa que “la 
los problemas, porque es allí sonas desde el 2018 hasta noviem- de las empresas que deben ayu-varios factores y empresas que causa fundamental es la mala con-

tratación, porque los planes de pro-bre del 2022 por el Decreto 358, donde se decide todo. darnos resultan altísimas, los serán comandadas por una oficina 
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calendario, las deudas siguen involucran el traslado de cargas y pesos abarcan toda la trayectoria, en los vehículos de tracción ani-ON el rostro escondido detrás 
mal, que tienen establecidos las de las manos, en franca pro- pasajeros. En el municipio cabe-sobre la mesa. desde el Edificio 12 Plantas hasta 
mismas tarifas de los triciclos. En tección contra la “ventisca” que cera hay cuatro guaguas en su parada final”.Alex Quevedo Damas, especia-
ambos casos, cuando se salen de suele azotar a la ciudad en este manos de instancias estatales y lista de Inspección Estatal del Otros de los medios que encon-
sus recorridos pactados suelen invierno, Magalis asegura que mipymes.Mitrans, puntualiza que la imple- tramos en las arterias de esta ciu-
sorprender con los importes alte-lleva más de una hora en la para- dad son los triciclos chinos, llama-mentación de la Resolución 207 “Una de las medidas en la que rados, sobre todo, en destinos da, sin que guagua, camión o algo dos cocotaxis, que muchas veces del 2021 del ramo se aplicó en el estamos enfocados es en la reali- como la Terminal de Ómnibus parecido se disponga a trasladar salvan la vida de los más necesi-territorio con la premisa de que zación, finalmente, de un contrato Nacionales y los hospitales.a quienes como ella asumen com- constituyera un “alivio” ante la tados, y otras, dejan huecos en con todos los requerimientos lega-promisos obligatorios en el otro CARENCIAS Y OTROS demanda tunera. los bolsillos.les y en el que quede plasmado extremo de la urbe. SINSABORES“Esta normativa establece que “Es una forma de gestión que cuál es el objeto social de esas Zenia, igual de consternada, Aunque estamos conscientes surgió en el año 2017 en el territo-los vehículos que se encuentren empresas privadas que se dedi-comenta que le resulta un reto de que el año que terminó fue com-rio con 20 vehículos y contamos fuera de uso pueden ser arrenda- carán al traslado de pasajeros”, enorme estar a tiempo en la Uni- plejo en cuanto a la obtención de ya con 97”, argumenta Yunior dos a personas jurídicas para asegura el especialista.versidad, y la mayoría de las piezas de repuesto, gomas, bate-Peña Hernández, director de la transportar pasajeros y cargas veces debe irse en coche, aunque Otro asunto que no termina de rías, a la par de la poca disponibili-agencia Taxi Oriente.con sus fuerzas y recursos, y a eso signifique que se quede sin dad de combustible, en suelo tune-cuajar lo aporta al debate Reynal-personas naturales que presen- Aclara que en la actualidad tra-dinero para poder merendar lue- ro, a ojos vista, falta poner más do Reyes Silva, delegado del ten un proyecto de interés social baja el 85 por ciento, por lo que se go, porque sus padres le han ense- empeño por parte de las autorida-Mitrans en Las Tunas. “Todavía la para la localidad -explica a la pren- pueden encontrar entre 60 y 65 ñado “a taparse solo hasta donde des en esta actividad. A casi 12 Resolución 435, que determina la sa. Quiere decir que a través de medios aquí, lo cual permite la le alcance la sábana”. meses de puesta en vigor  la Reso-obligatoriedad por parte de los sus propios recursos pueden tenencia de tres piqueras: en La 
lución 207, todavía suma más En varios puntos de recogida el devolverles la vida útil a estos Martilla, al costado de la Casa choferes estatales de detenerse 
sombras que luces.panorama muestra la misma faz equipos, sin dejar de lado su obje- Insólita, en el Tanque de Buena ante la señal de los inspectores, 

de la desidia. Y quienes se apuran Por citar un ejemplo, los precios to social”. Vista  y  en  el  hospital  Gueva-en las paradas y los puntos de por llegar puntual a un turno médi- de los ómnibus que transitan ra. Las principales transportacio-transportación masiva, no ha teni-Dicha legislación se ha aplicado co, al tribunal, a las terminales o a hacia la capital del país siguen sin nes están dirigidas hacia esos en todos los municipios del territo- do el impacto que se requiere”. Y tantísimos destinos siguen apun- una normativa y al llegar a las ter-puntos.rio, principalmente a las empre- aclara que un elemento clave en tando que el transporte urbano, minales los costos rondan hasta sas de Transporte de Pasajeros y “En los horarios comprendidos ello es no contar con el suficiente ahora mismo tiene brechas que los tres mil pesos. Cargas Generales (Cardinal), de 7:00 a 9:00 de la mañana están personal de inspección. amenazan con volverse insalva- En la actualidad, aunque se Ómnibus Nacionales y de Trans- en la obligación de moverse a bles. DE LOS MEDIOS REALES, porte Escolar. El proceso no se ha busca corregir el arrendamiento dichos sitios, después pueden cir-DISPOSICIÓN Y OTROS Esta problemática ya trasciende detenido desde su puesta en mar- que nació con sus falencias, no se cular libremente por toda la urbe. APOYOSlas quejas y los malos humores en cha, aunque quedan aspectos fun- ha logrado; sin embargo, no es La tarifa aprobada es de 10.00 
Luis Enrique Arias Peña, direc-las paradas. Ahora se mueve damentales por precisar. imposible enrumbarlo hacia terre-pesos hacia cualquier parte -tor de Cardinal, ha anunciado en hacia las redes sociales,  donde no más sólido. Las estrategias pre-“Está establecido que a las insti- agrega Peña Hernández.varios espacios el bajo coeficiente varios usuarios en Facebook, por vistas deben contemplar la con-tuciones poseedoras de estos “Quiero esclarecer a la pobla-técnico del parque de la base de ejemplo, cuentan su disgusto ante cientización de los choferes, las carros se les realicen inspeccio- ción que posterior a la media de ómnibus urbanos de la localidad la imposibilidad de trasladarse, nes regulares. Nosotros hemos entidades responsables del ramo los tres kilómetros, que es la dis-capital, que de 72 guaguas hoy  cuestión a la que 26 le viene llegado a las tres entidades arren- y de quienes asumen el cuidado tancia aprobada en el territorio, se circulan 22 no solo por falta de dando seguimiento. de esos medios.dadoras y es insuficiente la canti- cobra 1.00 peso por kilómetro. neumáticos y baterías, sino tam-

       EN LAS MISMAS… dad de contratos realizados. Per- En un contexto tan complejo des-Sabemos que en ocasiones les bién por otras partes y piezas de 
sisten insatisfacciones, que no La respuesta de las autoridades tacamos las consideraciones del repuesto. piden a los clientes por encima de 
son resueltas en el momento de la de ese sector en días de noviem- delegado del Mitrans: “Debemos la suma indicada, y se pueden A ello se le agrega, además, el contratación. Eso tenemos que bre pasado estuvo sustentada en concretar la efectividad en los pun-acercar a la agencia para denun-compromiso de esta entidad en la 
solucionarlo pronto”, dice Queve- tos de transportación masiva, así la necesidad de que una comisión ciar la violación con la chapa del transportación de personal de sec-
do Damas. cocotaxi, allí se le dará res- como la presencia de algunos con-del Ministerio del Transporte (Mi- tores priorizados como los estu-

José Luis Ávila Verdecie, espe- puesta”. troladores de piqueras que ejer-trans) que recorrería el país por diantes y profesores, los jóvenes 
cialista en Seguridad Vial, corro- reclutados para el Servicio Militar esa fecha, alumbrara sobre asun- zan una función rectora en tales En la investigación de nuestro 

espacios. Hay que velar por que Activo y personal de Salud Pú-bora que existen en la provincia tos vitales en lo referido al arren- Periódico, las mayores insatisfac-
blica.alrededor de 28 medios en estas ese servicio cumpla con su objeti-damiento de los medios de trans- ciones con respecto al abuso y los 

vo. A eso estamos llamados”.precios excesivos se concentran porte subutilizados y corrigiera funciones, de ellos en activo 26, En diálogo franco con 26, Rey-
todo lo que se manejaba mal en entre camionetas, ómnibus, naldo Alfonso Montero, director 

 adjunto de Terminales en Las semiómnibus y camiones que ese sentido. A la luz de un nuevo 
Tunas, enfatiza que ante este 
panorama se buscan alternativas. 
“Para apoyar la transportación 
dentro del municipio cabecera 
contamos con el tren urbano, el 
cual se mantuvo en funciona-
miento, incluso, durante meses 
duros de la covid-19, a partir de 
una autorización de las autori-
dades.

“Tiene gran demanda porque 
hace un recorrido amplísimo y rea-
liza cinco viajes de ida y regreso 
hacia su destino en El Cornito. En 
ese tramo, que es corto, se han 
aumentado 14 paradas, a raíz de 
planteamientos en las circuns-
cripciones.

“Nuestro objetivo es responder 
a las necesidades de los poblado-
res, facilitarle la transportación al 
personal que por allí transita, y 
aunque consideramos que su 
valor es un poco elevado, los 5.00 

 

Transporte urbano, entre brechas que se agigantan
Por Dayana Menzoney y Yuset Puig

CC



A cargo de Juan Morales Agüero
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Por Yelaine Martínez Herrera

personas imprescindibles como “Como árbol resplandeciente/ 
entre las ramas del arte/ la cultu- Eloísa González, que nos hicie-
ra se reparte/ oxigenando el pre- ron ver que éramos parte de una 
sente./ De su caudalosa fuente/ historia y de un hecho cultural 
se nutre la humanidad/ y hacia la importante”. 
posteridad/ enfilan sus derrote-       ESPIRAL DE SUEÑOS 
ros/ los cuarenta y cinco eneros/ 

En el municipio de Jobabo, el de arte en la comunidad”. 
instructor de teatro Demesio Ale-

Estos versos de Guillermo Cas- jandro López lidera el grupo Espi-
tillo (hijo) se hacen latentes en el ral, con más de 20 años de faena 
quehacer de promotores, ins- destacada. “Todo lo hemos reali-
tructores, metodólogos y culto- zado desde el pensamiento crea-
res, en general, que apuestan tivo, desde nuestra alma; traba-
diariamente por llevar el arte jamos con amor, y de ahí los 
hasta los parajes más remotos resultados. Mi papá era músico y 
de Cuba. Cuando nuestra Isla despertó en mí esa pasión. 
celebra el aniversario 45 del Sis- Obviamente, siempre me ha gus-
tema de Casas de Cultura, 26 se tado el teatro. Cursé estudios en 
acerca a algunos de sus protago- la Escuela de Instructores de 
nistas.  Arte de El Yarey (Granma) y, 

      ROSTROS Y RAZONES desde entonces, he realizado 
trabajos como atender por más Mariela Rodríguez proviene de 
de una década una comparsa una familia criolla. Su hogar 
infantil”, expresa quien ostenta el huele a tablas de palma, a instru-
Premio Provincial Olga Alonso.mentos para trabajar la tierra, a 

güira, a guayabera... Es herede- “En particular Espiral significa 
ra de una tradición musical  que mucho. Con sus integrantes he 
en su árbol genealógico se montado obras para salas cerra-
remonta a Vicente Cutiño Már- das y espacios abiertos. Ellos 
quez, un mambí que -con sus también dominan el sanco y 
dotes de cantor y poeta popular- demuestran esos saberes en dife-
alegraba la manigua momentos rentes lugares. Pero lo importan- todos nuestros premios tienen la calle Adolfo Villamar, número aún sin instrumentos y con otras antes de la batalla. te es no detenerse y poner empe- mucho que ver con su impulso, 130, del municipio cabecera. carencias- obtienen notables ño en cada tarea; la gente lo agra-Su madre, Eddy Miranda Vega, crítica oportuna y acompaña- resultados. Muchos de los artis-        INTROSPECCIÓN dece”, añade.es fundadora y directora de Raí- miento. Es un orgullo haber man- tas que hoy forman parte de la Las Tunas posee 14 casas de ces Soneras, grupo portador del HERENCIA DE UNA tenido esta tradición por siete empresa comercializadora de la cultura (ocho municipales y seis municipio de Majibacoa, que ESTIRPE décadas que, se dice fácil, pero música y los espectáculos Bar-comunales) que, desde su hacer lleva adelante junto a parientes y Edilberto Agüero (Eddy), “el implica mucho sacrificio y entre- barito Diez le deben al MAA sus diario contribuyen al desarrollo amigos. Ella ostenta el Premio ga”. mayor de los tres mosqueteros”, primeros pasos.   cultural de la población. Más del Memoria Viva en la categoría de se sabe hijo y voz de Estampas La génesis oficial, justo el día “Pero los retos son muchos 95 por ciento de la programación Personalidades. Y a su vez man- Tuneras, nuestra comparsa de las 90 primaveras del “viejo”, de la provincia proviene del Movi- todavía. Especialmente debe-tiene los lazos que unen a los insignia, que en septiembre pró- del proyecto comunitario Zaba- miento de Artistas Aficionados Miranda a lo largo del tiempo en mos fortalecer el trabajo con ximo arribará a su cumpleaños leando, alegra sobremanera al (MAA), según informa Anais Ray, torno al son, el nengón y otros infantes. Tenemos que lograr 70. Mucho les debe este pueblo primogénito. Asimismo, resultan directora del Centro de Casas de géneros cubanísimos. que nuestros niños y niñas escu-a sus artífices y, en especial, a su esperanzadores los talleres de Cultura en el territorio. chen sonoridades cubanas, si no Mariela, desde su labor como creador (Zabala), que el próximo música y danza que se retoma- Desde su experiencia narra la perdemos parte crucial de la iden-promotora cultural, ha constata- 24 de febrero cumpliría 90 años rán a partir del primero de febre- directiva: “Me gradué en 1989 en tidad”. do el desarrollo sociocultural del de edad. ro, para que las nuevas genera-

El Yarey, como tantos, y sin aban-poblado de San Joaquín, donde Cerca del surco, montados en ciones, principalmente, apren-Heredero del mismo nombre y donar mi profesión, he pasado vive. “Es un honor que nuestra una guagua, rodeados de caña o dan a tocar y bailar tanto congas sentido de pertenencia de su pro- por diferentes funciones, sé que comunidad sea conocida en la marabú, en un escenario, en como comparsas.  genitor, el líder actual de la cofra- es en la comunidad donde uno nación como sitio de tradiciones, escuelas, no importa... Allí están día, quien posee la Condición de De esta manera, los descen- encuentra respeto y reconoci-porque aquí se ama lo autócto- ellos, tocando el corazón con su Patrimonio Cultural del Carnaval, dientes de el Zabalero Mayor no miento. no, se defiende; y que, tanto labor, a veces anónima. Sí, Cas-el Premio Provincial de Cultura solo defienden la calidad de un 
nosotros como nuestros vecinos, “Solo en música, la manifesta- tillo, “como árbol resplandeciente Comunitaria y otros lauros, afir- repertorio que incluye rumba, 
seamos conscientes de eso se lo ción más destacada, tenemos 27 ma: “La casa de cultura Tomasa entre las ramas del arte, la cultu-columbia, guaguancó, yambú y 
debemos en gran medida a los unidades artísticas, diseminadas Varona es para nosotros como ra se reparte oxigenando el pre-otros géneros, sino también ase-
instructores que nos apoyaron, a una madre. Tanto es así que por nuestros municipios, que -guran el futuro desde su sede, en sente”.

Cuarenta y cinco eneros de arte en la comunidad

Más conocida como Zabala, Estampas Tuneras celebra en este calendario sus 70 primaveras.

Aunque la costumbre ha impuesto el 
nombre de ciempiés para denominar a 
ciertos tipos de artrópodos bastante 
comunes en diferentes latitudes del 
planeta, lo cierto es que dichos anima-
litos no tienen exactamente esa canti-
dad de patas. Varias especies pertene-
cientes a la referida clase exhiben 
entre 15 y 173 pares de extremidades, 
o como se les quiera llamar. Otras a las 
que se les conoce como milpiés mues-
tran a quien desee confirmarlo entre 
20 y 400 pares, cantidad numérica-
mente distanciada de la recurrida deno-
minación que las identifica. 

CIEMPIÉS Y MILPIÉSCIEMPIÉS Y MILPIÉS

Un día brillante depende más de tu actitud que del sol.
          (Anónimo)          (Anónimo)

La nutria marina es uno de los pocos animales que usan herramientas para 
procurarse alimentos... De los cerca de 1,4 millones de especies vivas 
que existen, el hombre solo emplea 14 en su dieta... Todos los años 
penetran en la atmósfera 400 toneladas de objetos espaciales con pesos 
entre 100 gramos y mil kilogramos... Con 1,5 millones de palestinos en 
360 kilómetros cuadrados, la Franja de Gaza es el lugar más densa-
mente poblado del planeta... No casarse o no tener descendencia era una 
falta grave al deber social en la Antigua Grecia... La esmeralda procede de 
un mineral llamado berilo y debe su color verde al cromo de su compo-
sición... Alaska tiene más kilómetros de costas que el resto de Estados 
Unidos y es el único estado con riberas en tres mares: el océano Ártico, el 
océano Pacífico y el mar de Bering… En el mes de abril de 1986 cayeron 
en Bangladesh granizos de más de un kilogramo de peso...

DATOS DESCONCERTANTES...
El huracán Iván, que alcanzó la 
categoría 5 en la escala Saffir-
Simpson en septiembre del 
2004, generó una ola de 27,7 
metros de altura, la más alta 
registrada en la historia del pla-
neta. Según científicos estadou-
nidenses, la gran masa de agua 
fue medida por sensores situa-

dos en el fondo del océano cuando el huracán se des-
plazaba por el golfo de México. La ola era tan pode-
rosa que hubiera podido partir un barco por la mitad 
y, a su lado, un edificio de 10 pisos se hubiera queda-
do pequeño. Por fortuna, nunca llegó a la costa. 

UNA OLA GIGANTEUNA OLA GIGANTE

Bogotá, Colombia.- Los hombres y mujeres mayores de 14 
años de edad de la población colombiana de Tuluá deberán 
llevar obligatoriamente un condón junto con sus documentos 
de identidad, según una propuesta de la municipalidad. “Se 
trata de frenar la expansión del sida y los embarazos en ado-
lescentes”, dijo a la prensa el concejal William Peña, y agregó 
que Colombia ocupa uno de los primeros lugares entre los paí-
ses con alto índice de enfermos de esa pandemia. La sanción 
a los infractores de la norma será el equivalente de un salario 
mínimo diario o recibir tres horas de conferencias sobre pre-
vención de enfermedades de transmisión sexual. 

En la toma de Las Tunas 
protagonizada en agos-
to de 1897 por el mayor 
general Calixto García y 
su tropa, murió en com-
bate el último hombre 
que vio con vida a José 
Martí cuando este cayó 
en Dos Ríos el 19 de 
mayo de 1895: el tenien-

te coronel mambí Ángel de la Guardia Bello, en cuya 
memoria existe una tarja junto a la Plaza Martiana 
(obra de Rogelio Ricardo) y una calle de la ciudad 
lleva su nombre. Con 23 años de edad, De la Guardia 
era uno de los oficiales más jóvenes del Ejército 
Libertador. Admirado por su valentía, el jefe insurrec-
to le escribió al Generalísimo Máximo Gómez: “Antes 
de mucho habría sido general”.
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Seis vehículos especializados, 
de fabricación china, fortalece-
rán los servicios que aquí presta 
la Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado. Se trata de tres 
camiones cisterna para el trasla-
do de agua potable, dos diseña-
dos para la limpieza de fosas 
sépticas y otro con el equipa-
miento necesario para la 
desobstrucción de cañerías.

Estos medios llegan cuando la 
entidad tiene activo aproximada-
mente el 50 por ciento de todos 
los camiones especializados 
existentes en sus parqueos. De 
ahí que sus directivos asegura-
ran que los equipos entrarán en 
operaciones en cuanto venzan 
los trámites de registro para cir-

realizar este trabajo deben espe- comunidades que lo necesitan cular por las vías del país.
porque los recién llegados ele-rar entre siete y 10 días para reci-El arribo de dichos recursos 

birlo. Cuando en el 2021, Las van a 22 los camiones listos para impactará, especialmente, en el 
Tunas disponía de dos carros trabajar, lo que equivale a subir servicio de desobstrucción, el 
para tal cometido, el lapso llegó casi al 10 por ciento el coeficien-cual ahora mismo se encuentra 
a ser de apenas dos jornadas. te de disponibilidad técnica con operativo con solo uno de los 

Tampoco puede desdeñarse el respecto al total del patrimonio dos vehículos que posee el terri-
aporte en el abasto de agua a de la empresa.torio. Por tanto, los que soliciten 

Seis pacientes continúan hos-
pitalizados en los diferentes ser-
vicios de Salud de la provincia, 
tras el accidente masivo acon-
tecido el pasado 20 de enero, 
en el Kilómetro 21 de la carrete-
ra “Amancio”-“Colombia”, en el 
que 52 personas resultaron 
lesionadas.

El doctor Pedro David Alarcón 
González, jefe del servicio de 
Cirugía en el hospital pediátrico 
Mártires de Las Tunas, informó 
a 26 que continúa ingresada en 
el centro una niña de 8 años de 
edad con fractura de la pared 
posterior del seno frontal, en 
seguimiento por Neurocirugía y 
sin complicaciones hasta el 
momento.

tes se encuentran aún en el hos-
Enfatizó el galeno en que ha pital Ernesto Guevara en segui-

sido reportada de cuidado y miento por distintos servicios 
cuenta con todos los paráme- médicos.
tros estables hasta la fecha sin 

El siniestro se produjo al vol-peligro inminente para la vida.
carse el camión de pasajeros 

Katiana González, directora que cubría la ruta entre las loca-
de Salud en el municipio de lidades cabecera municipal- 
Colombia, aseguró a la prensa, Tana-Santa Rosalía, en “Co-
que los cinco pacientes restan- lombia”.

Prosigue atención a pacientes
de accidente de tránsito
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Momento de los primeros auxilios
en “Colombia”. 

Por Yuset Puig Pupo

Nuevos camiones para servicios
de agua y alcantarillado
Texto y foto: István Ojeda Bello

“Trataré de tomar esta desig-
nación con mucha humildad”, 
aseguró el exjardinero Abeysi 
Pantoja Díaz en sus primeras 
declaraciones a la prensa tras 
ser nombrado manager de los 
Leñadores de Las Tunas para la 
62 Serie Nacional de Béisbol.

El técnico de 57 años de edad 
conversó brevemente con la 
prensa local en medio de la alga-
rabía reinante en pleno centro 
de la ciudad, donde el pueblo 
tunero recibió a los Agricultores 
campeones de la I Liga Élite.

Pantoja Díaz dijo contar “con lo 
que he aprendido a través de 12 namente porque se nos están 
años en el banquillo de Las poniendo viejos (los jugadores) 
Tunas y un año al lado de un y los equipos tienen que ir reno-
hombre que es una cátedra, vándose”, precisó.
como Carlos Martí, hombre de 

Finalmente, el también desta-mucho temple. Esas cosas posi-
cado entrenador del área ofensi-tivas trataré de llevarlas al te-
va afirmó que “siempre el objeti-rreno”. 
vo nuestro es en un primer 

El exintegrante de equipos de momento clasificar, lo otro ven-
Las Tunas y el oriente del país drá después” al tiempo que les 
tendrá el duro reto de reempla- pidió a los aficionados “que con-
zar a su amigo Pablo Alberto fíen, como confiaron en Pablo y 
Civil, de quien fue asistente a lo en el equipo; Pablo no estará, 
largo de los últimos años, un pero van a seguir estando los 
ciclo en el que el conjunto verdi- Leñadores, que es lo principal”.
rrojo consiguió una corona, un 

Las Tunas cuenta con una pre-subtítulo y dos terceros lugares.
selección de 70 jugadores para 

“De Pablo Civil aprendí mucho, encarar la 62 Serie Nacional y el 
no solo fui su mano derecha, fui torneo Sub-23. Ambas compe-su hermano durante mucho tiem- tencias se desarrollarán de po y trataré de seguir sus pasos”, 

manera simultánea desde fina-expresó.
les de marzo, de acuerdo con los 

El nombramiento del nuevo plazos establecidos por las auto-
mentor tunero se produce en ridades del béisbol cubano.
medio de un complicado proce-

Tras la celebración de la Serie so de renovación, estratégico 
del Caribe, a la que acudirá para el futuro del béisbol aquí. El 
como asistente de primera base, extraclase Dánel Castro jugará 
Abeysi Pantoja deberá hacerse su última temporada, mientras 
cargo de la preparación del peloteros históricos como Yoal-
amplio grupo de jugadores, una kis Cruz, Jorge Yhonson y 
labor en la que será acompaña-Andrés Quiala han puesto fin a 
do por Osmani Urrutia Ramírez, sus carreras como jugadores.
director del elenco para menores “La política de renovación es 
de 23 años de edad.  un proyecto que tenemos noso-

                               (D.R.V.C.)tros y vamos a seguirlo paulati-

Valiente intentarán apuntalar el 
staff, al tiempo que el jardinero 
Denis Laza ofrecerá una buena 
opción extra a la ofensiva.

El también guardabosques 
Raico Santos, quien comenzó la 
Liga Élite con Agricultores, pero se 
marchó luego a la Liga ARCO, no 
entra en la categoría de refuerzo, 

En opinión de los técnicos, la aunque sí mejora con creces el 
mejor opción para completar la nivel del outfield.
receptoría es el matancero Andrys L LANZADOR Carlos Juan Por Las Tunas, además de Alar-Pérez, quien integra la nómina por Viera será en definitivas el cón y Viñales, estarán presentes sus habilidades defensivas, aun-único representante de Las Tunas los jugadores de cuadro Yordanis que en tres temporadas con en el V Clásico Mundial de Béisbol, Alarcón, Andrés de la Cruz y Denis Matanzas exhibe un índice de cogi-después de que los sluggers Peña, así como los jardineros dos robando de 38 por ciento, cifra Rafael Viñales y Yosvani Alarcón Yuniesky Larduet y Dailier Peña. que desciende al 20 por ciento en quedaran fuera de la nómina de 30 Entre los lanzadores aparecen el juegos de play off.jugadores anunciada esta semana zurdo Ángel Sánchez y el derecho 

Más allá de que el joven matan-por la dirección de la selección Alberto Pablo Civil, elegido como 
cero era, efectivamente, el recep-nacional cubana. Jugador Más Valioso de la lid.
tor de mejores prestaciones defen-Viera, de 34 años de edad, asisti- La Serie del Caribe Gran Cara-sivas entre los cinco preseleccio-rá por primera ocasión a la máxi- cas 2023 se efectuará del 2 al 10 nados, no sería la primera vez que ma cita internacional de este de febrero próximo en la capital el terreno contradijera las estadís-deporte, luego de haber participa- venezolana, con la presencia por ticas, sobre todo en los momentos primera vez de equipos campeo-do en el Premier 12 del año 2019 y álgidos de los partidos. En todo en el Torneo Preolímpico del 2021. nes de ocho países del área.caso, sus números de cogidos 

Nómina de Agricultores:El serpentinero viene de exhibir- robando se quedan muy por deba-
se con una gran salida en el sexto Receptores (2): Yosvani Alarcón jo del 51 por ciento que exhibe Alar-
juego de la final de la I Liga Élite y Rafael Viñales. cón en 17 temporadas y del 48 por 
del Béisbol cubano, victoria clave ciento de Viñales en 11 años. Jugadores de cuadro (8): Gui-
para concretar la remontada de los llermo Avilés, Carlos Benítez, NUEVE LEÑADORES A LA 
Agricultores de Carlos Martí. Osvaldo Abreu, Andrés de la Cruz, SERIE DEL CARIBE
Antes, el tunero había trabajado Yordanis Alarcón, Yulián Milán, Precisamente, Yosvani Alarcón y con los Sultanes de Monterrey en Denis Peña y Yosvanys Millán.Viñales, dos de las ausencias más la Liga ARCO Mexicana del Pacífi- Jardineros (6): Yuniesky Lar-sonadas en la nómina de la selec-co y tiene ya asegurado su contra- duet, Raico Santos, Alexquémer ción nacional al Clásico Mundial, to con los Olmecas de Tabasco Sánchez, Dailier Peña, Darián encabezan el elenco de Agriculto-
para el verano próximo. Palma y Denis Laza.res que fue anunciado este jueves 

Menos suerte tuvieron Alarcón y como representante de Cuba en la Lanzadores (12): César García, 
Viñales, a pesar de su tremenda Serie del Caribe Gran Caracas Leandro Martínez, Kelbis Rodrí-
actuación en la Liga Élite. El prime- 2023. guez, Yoel Mogena, Yunier Casti-
ro fue el líder en carreras impulsa- llo, Carlos Santana, Alberto Pablo La integración del elenco, de 28 
das del torneo, mientras el segun- Civil, Miguel David Paradelo, jugadores, parece complacer las 
do mereció el título de Jugador Ángel Sánchez, Andy Vargas, reiteradas peticiones de respetar 
Más Valioso de la postemporada, Jonathan Carbó y Alexánder el concepto de grupo formado por 
con 17 remolques en solo 11 jue- Valiente.el campeón Agricultores, que hace 
gos. solo unos días conquistó la corona Colectivo de dirección: Carlos 

de la I Liga Élite tras vencer en Como se esperaba, el pinareño Martí (director), Leonardo Soto y 
siete juegos a Portuarios.Lorenzo Quintana (Tigres del Abeysi Pantoja (asistentes), Rey-

Licey) fue elegido como receptor naldo Infante (preparador gene-De esta manera, solo cuatro pelo-
titular, atendiendo a su larga expe- ral), Rodolfo Correa y Luis E. Gon-teros han sido sumados al conjun-

zález (entrenadores de picheo), riencia en el sistema de Ligas to de Carlos Martí, tres de ellos lan-
Menores del béisbol estadouni- Blas Hernández (médico) y Carlos zadores. Los diestros Jonathan 

Martín (delegado).Carbó, Andy Vargas y Alexánder dense.
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Por Dubler R. Vázquez Colomé

ABEYSI PANTOJA DÍAZ

“Los Leñadores siguen 
aquí y eso es lo principal”

F
o

to
: 

R
ey

n
al

d
o

 L
ó

p
ez

 P
eñ

a 

E

Carlos Juan Viera, único 

tunero en el Clásico Mundial

Carlos Juan Viera, único 

tunero en el Clásico Mundial



Martí, el genio que es de 

“los pobres de la tierra”

Martí, el genio que es de 

“los pobres de la tierra”
¿Cuál es la magia para que El encuentro; y también acuden los 

Maestro alcance a todos, más que no, está claro que no tienen 
allá de posiciones políticas o Conversar con el doctor en por qué pensar como nosotros y 
situaciones sociales?Ciencias Frank Arteaga Pupo, existen razones para que lo 

profesor titular de la Universidad hagan de otra manera, pero res-“Martí pertenece a los pobres 
de Las Tunas, sobre la figura y la petan a Martí”.de la Tierra, así ha sido. Tenía 
vigencia de José Martí, es Igualmente conversamos de una especie de manía por los 
sumergirse en el universo apa- libros y, dondequiera que iba, lle- doña Leonor, la madre amantísi-
sionante de quienes siempre vaba su jolongo de textos. ma que crio a varios nietos luego 
apuestan por Cuba. de la muerte de sus hijos y a la “De ahí que su cultura, su pers-

Habitualmente intercambia de pectiva estética por cuanto que no le reconocían, en los pri-
este tema con sus estudiantes, meros años de la República, el hacía, atento constantemente a 
quizás por eso, nuestro diálogo la belleza de las cosas como el salario que devengaban los fami-
en la amplia sala principal de la asunto más serio de la vida, siem- liares de los caídos como mam-
Biblioteca Provincial resultó tan pre resultara atractiva. bises en los campos de Cuba.
apacible. “Una persona que te escribe Y, poco a poco, el hijo de Leo-

“No fue preciso llegar a la Gene- lejos de lo grotesco, con esa esté- nor se volvió mito sin dejar de ser ración del Centenario y aquellos tica ligada a lo sublime, es valo- alguien ligado a los humildes.sucesos del año 1953 para que rada por todos, independiente- “Fue un aglutinador, creía en la se le reconociera como el Após- ¿Cómo aproximar los jóve- mayo, es diariamente, porque mente de creencias o posiciones 
verdad por encima de cualquier tol”. políticas, porque se está frente a nes a Martí? ¿Existe un cami- hablamos del Apóstol de la 
elemento. Acuérdate que la pri-algo que vale la pena; en su Entonces hablamos de textos no para eso? Patria.
mera base del Partido Revolu-caso, lo mismo en Crítica de necesarios, escritos por valiosos “Tienen que ser, además, nues-“Tiene que ser el profesor, pero cionario Cubano (PRC) afirma Arte, que Historia, Periodismo, investigadores, que dan una tros dirigentes. Cuando yo vi la también la familia. Si esta se acer-que se funda para lograr, con los Pedagogía, Diplomacia… Por-idea bastante completa del hom- carta que escribió Miguel Díaz-ca más a Martí, sus hijos serán esfuerzos reunidos de todos los que Martí es una suma de bre que habitaba en ese cubano Canel después de que aquellos más martianos. Y nosotros hombres de buena voluntad, la genios, en cualesquiera de esas excepcional y, por supuesto, de jóvenes que, criados en Cuba, requerimos de una familia que independencia absoluta de nues-facetas o profesiones, y en otras la necesidad de acercar su profanaron los bustos de Martí, sea más martiana.más.impronta a las nuevas genera- tro país y fomentar la de Puerto yo dije: ‘Amo ahora más a nues-“Mas no es solo ese núcleo, Rico.ciones. “El lector con él se divierte, lo tro Presidente’, porque es un debe ser, asimismo, el contexto “Pero fíjate, él siempre hablaba valora como algo que lo nutre, Entre tanto “libro bello, de her- texto hermoso. 

del barrio, del solar, la cuartería, favorece su pensamiento con mosura lingüística” nos detene- de todos los hombres, ese instin- “Creo que los políticos deben como digo en las clases. La Martí, el Apóstol una base humanista, pues hay mos en , la to de integrar prevalece en la polí- tomar parte, si nuestros directi-comunidad desempeña una fun-otro aspecto que converge y es obra cimera de Jorge Mañach, el tica del periódico Patria, el órga- vos no son martianos, ¿qué  ción importante.un pensamiento ético cristiano.periodista de derecha que regaló no del PRC. La visión de unidad podemos pedirles a los niños?
“Los medios de prensa deben para los tiempos un texto que es lo acompañó en el exilio, en la “Considero que esas son algu- “Tenemos que amar a José Mar-como un espejo de una etapa de estar en comunión, no exclusiva-nas de las razones. Quienes preparación de la Guerra Nece- tí. Y yo pienso que es fácil, pues la existencia del Héroe Nacional. mente por la jornada martiana, estamos con la Revolución, y saria y se lee en su epistolario, se deja amar. Ahí está la fuerza 

sino todos los años en enero, no entendemos lo bello que resulta Y entonces me atrevo a la pre- con cartas que resultan extraor- mayor, que sea el amor nuestra 
el socialismo, vamos a su gunta: hay que esperar hasta enero o dinarias”. respuesta, no veo otra manera”.

estudiosos de la obra martiana somos y al misterio que, de su 
han estado en las sesiones de la mano, siempre nos acompaña. 
V Conferencia Internacional Por Una esencia preñada de tradi-Esta noche, la ciudad de Las el Equilibrio del Mundo; clubes y ciones que, por estas fechas, Tunas se llenará de antorchas en proyectos comunitarios se han alcanza de manera especial, a homenaje al aniversario 170 del sumado a las actividades con todos, en cualquier parte. natalicio de José Martí. Se espe- nobles iniciativas, mientras cen- Porque es eso José Martí, una ra que sean más de cuatro mil las tros docentes y espacios públi- inagotable fuente de sabiduría y manos que lleven la luz del Maes- cos volvieron la mirada a su vida buenos augurios que le mues-tro a las calles y, aunque es sabi- y pensamiento. tra a la Isla, desde hace mucho, do que el Apóstol no es hombre 

Cada uno con la premisa de el camino terco de la Patria libre.  que deba limitarse al mes de 
que descubrirse martiano es, Esa que es “ara y no pedestal” y enero, sí emociona la vorágine 
ante todo, un hallazgo íntimo, debe pensarse “Con todos y singular que tiñe de su estirpe en 
personal, pero estudiar y cono- para  el  bien  de  todos”,  como jornadas como esta.
cer la estela del Apóstol resulta la  más  visceral  de  las  obras Mañana serán los niños, quie- vital para entender a la Cuba que buenas.nes desde los ocho municipios, 

protagonizarán la reverencia. Y 
volverán a salir Pilar, Meñique, la 
Muñeca Negra, Loppi y los tan-
tos personajes que nos presen-
tó, para todos los tiempos. Se 
han coordinado los detalles en 
las escuelas y los centros afines 
para que cada cual aporte lo 
mejor y la actividad tenga el colo-
rido que merece la ocasión.

Por eso, en las casas, las abue-
las alistan los adornos más visto-
sos, se convierten cajas viejas 
en hachas vigorosas, capaces 
de cortar bosques mágicos; tam-
bién en sables para que Bebé y 
Raúl toquen el alma del señor 
Don Pomposo y hasta trajes de 
príncipes y mendigos nacen del 
ingenio y la sapiencia de los que 
aman al hombre bueno que 
escribió La Edad de Oro.

Y no solo los pequeños cele-
bran. Por estos días, tuneros 

La vida que nos junta La vida que nos junta 
Por Esther De la Cruz Castillejo

Por Esther De la Cruz Castillejo
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